
造血幹細胞移植医療体制整備事業沖縄ブロック
令和5年度看護基礎研修Ⅰ(2023年6月25日)

結果報告



●県内関連病院(クリニック)470施設へのパンフレット郵送

●造血幹細胞移植医療体制整備事業HPへの掲載

●院内掲示板・電子掲示板への掲載

●琉球大学病院HP,SNS(Twitter,Facebook)への掲載

●メールでの直接案内(移植関係者、以前のセミナー参加者)

案内方法

院内ポスター掲示



アンケート結果

セミナー事前登録者数

29名

セミナー参加者数

35名

アンケート回答者数

10名



アンケート結果(コメント抜粋)

Q1. このセミナーのどのような点が特に役立ちましたか？

A1.移植希望患者ご家族への対応。

A2.疾患について多職種の立場からの講義が浅く広く学ぶことが出来た。

A3.疾患について治療、看護師、薬剤治療、ケア、移植患者の全体がわかりやすかった。

A4.当院では幹細胞移植を行っていないため、貴院への紹介となります。自分自身知識が
無いため、相談を受けるにあたり漠然とした不安がありました。知識を得ることで不安軽
減ができ、患者や家族へ紹介前の気持ちに寄り添える支援に役立つと思います。事前に送
付して頂いたテキストに目を通すことで、研修も受けやすかったです。

A5.移植に関わる色々な分野からの報告が聞ける。

A6.造血幹細胞移植において多職種の方が関わっていることを認識できたこと。

A7.前処置やGVHD等状態を知る事で、採取に向けてのドナーさんへのアプローチ気が引き
締まった。。

A8.改めて造血幹細胞移植の成り立ちや、チーム医療の関わりの大切さを学ぶことができ
た。



アンケート結果(コメント抜粋)

Q2.このセミナーのどのような点を改善した方がよいと思います
か。

A1.基礎的な講義のため、このままで良いのではないでしょうか？

A2.特にない。

A3.血縁、非血縁ドナーのドナー助成制度活用等、採取に向けての環境も含めたアプロー
チ加えても良かったかと考える

A4.医学用語の説明をレジメに入れてもらえると良いと思いました。



アンケート結果(コメント抜粋)

Q4.その他(自由記載欄)

A1.プリント印刷が見えにくい箇所があった。

A2.ありがとうございます。

A3.骨髄バンクのコーディネーターの私にも、学習の機会を与えて下さることに深く感謝申し上げます。

A4.☆森島聡子先生の研修には何度か参加させて頂きますが、私のように医療従事者でないものに も、幹細

胞移植の基本を本当によく分かるように伝えて下さいます。最初のデータや分かりやすいグラフ、イラスト
等、とても勉強になります。ありがとうございました。

☆家族支援の研修平良真紀子HCTCをはじめとして、チーム医療の活動の様子を伺いました。ﾄﾞﾅｰさん、患
者さん、また、それを取巻く様々な問題に日々真撃に対応されている姿を いつもの事ながら尊敬いたしま
す。

☆薬剤師の橋田律様の研修では、移植医療の中で薬剤師の方々が大変重要な部分を担当されている事を改
めて実感しました。

☆スキンケアの翁長様の研修、患者さんのGVHDへの取り組み、大変でしょうが、より良い看護を日々取り
組んでおられる姿を学びました。本日は、ありがとうございました。

A5.血縁、非血縁ドナーともに「採取が決定したら」体調管理面の根拠を加えて欲しい。具体的に～筋肉運動
の制限期間やレベル（施設によっては、術前から禁止）なぜ、サプリメントが不可か・・・など。

A6.今後も研修会で学んでいきたいので、ぜひ研修会を継続して欲しいです。このような機会を設けていただ
きありがとうございました。



多くのご参加誠にありがとうございました
皆様からいただいた貴重なご意見を参考に
沖縄ブロック移植拠点病院として
今後の活動に繋げて参ります


